



# EGLISE EN GUYANE

Lettre d'information du diocèse de Cayenne

## CALENDRIER DU DIOCÈSE

7 décembre

Formation lectorat et  
acolytat

8 décembre

-Visite au groupe  
scolaire de Cacao  
-Messe à Saint François  
Xavier

9 au 21 décembre

Retraite chez les  
carmélites

29 décembre

Conseil des affaires  
économiques

## L'ÉDITO

*Veillez !*



**S**ainte année liturgique!

Bien-aimés frères et sœurs, c'est déjà le nouvel an pour nous catholiques ! Bien sûr, il ne s'agit pas du début de l'année civile, mais liturgique.

Nous cheminerons, dès ce premier dimanche de l'Avent (année B), avec l'Évangile de Marc jusqu'à la fête du Christ Roi en 2024. Avec Saint Marc, nous accompagnerons Jésus tout au long de son ministère public ; du baptême reçu de Jean le Baptiste à sa mort-résurrection.

Puisse cette année liturgique nous aider à grandir dans la foi, l'espérance et la charité !

Il y a quelques temps, je parlais au téléphone avec un homme d'environ 40 ans que j'ai bien connu, ainsi que son épouse. Il m'apprit que celle-ci était décédée au matin, sans que rien ne l'ait laissé supposer. Elle s'était levée de bonne heure, comme à son habitude, laissant son mari encore endormi au lit pour se préparer à partir tôt au travail. Mais se sentant fatiguée, elle s'est allongée sur le divan du salon et y a rendu l'âme. La veille, elle avait bien parlé d'une migraine, mais de là à imaginer qu'elle allait quitter ce monde...

« Veillez ! » dit Jésus dans l'évangile de ce dimanche. Il ne faudrait pas que nous nous endormissions dans le péché ou que nous devenions somnolents du fait des préoccupations de ce monde, même si elles peuvent être légitimes. On a vu des gens tellement pris par les affaires de ce monde qu'ils ne pouvaient plus être présents aux autres ni à Dieu ; je pense à un homme de mon âge qui, à cause de la construction de sa villa, qui occupait ses pensées jour et nuit, a délaissé ses engagements d'Église et tous ses amis.

« Veillez ! » dit Jésus. Cela veut dire qu'il ne faut pas laisser tomber la relation qui nous unit avec le Maître, même s'il peut nous sembler bien loin. Il s'agit de toujours être en tension d'amour avec lui, notamment par le biais de la lecture de la Parole de Dieu, des sacrements et de la prière.

Chers diocésains de la Guyane, le Christ espère et compte sur toi ; Il a besoin de ton cœur pour aimer gratuitement les autres. J'insiste sur le « gratuitement » car il y a

beaucoup de personnes qui disent aimer les gens, mais qui n'aiment que les bénéfiques qu'ils peuvent en tirer. Cette année, mettons-nous au service du Seigneur et de ses enfants selon les charismes et les talents que le Maître nous a confiés.

A titre d'exemple, il y a des paroisses ou des écoles catholiques dans lesquelles il manque encore des ouvriers pour le catéchisme.... La moisson est abondante... mais les ouvriers sont peu nombreux...

« Veillez ! » nous dit Jésus. Alors veillons en servant nos frères et sœurs avec amour. Ainsi, quand le Seigneur viendra, il nous jugera dignes de sa confiance et nous donnera la récompense promise au serviteur sage et prudent.

Je vous adresse à tous ma bénédiction apostolique.

† Mgr Alain Ransay, évêque de Cayenne

## « HOMMAGE AUX DIRECTEURS ET DIRECTRICES DIOCÉSAINS »

Mercredi 29 novembre 2023 à 17h, le centre pastoral, situé au 23 rue LALOUETTE, a accueilli la cérémonie de dénomination de deux espaces : "L'espace diocésain Monseigneur François-Marie Morvan", hall du rez-de-chaussée dédié aux événements (spectacles, réception...) et, au 1er étage, la salle de réunion "Aline Lican".

Ce lieu a abrité pendant des années les locaux de la Direction Diocésaine de l'Enseignement Catholique (DDEC), avant d'héberger durant quelques années la communauté catholique Shalom, initiateur de ce hall, lieu d'accueil et de convivialité.

Depuis 2022, les lieux ont été réhabilités et les bureaux de la DDEC y sont hébergés à nouveau, avec pour rôle de "promouvoir l'enseignement catholique du diocèse, à travers des tâches de coordination, d'assistance, et d'exécution auprès des établissements catholiques." (Statuts de l'Enseignement Catholique).

Cette réhabilitation des lieux pour l'enseignement catholique a donné lieu à un hommage rendu aux deux personnalités qui ont œuvré par le développement de l'enseignement catholique de Guyane en tant que Directeurs Diocésains eux-

mêmes : Monseigneur François-Marie MORVAN de 1973 à 1977 et Mme Aline LICAN de 2007 à 2011.

Cela a été également l'occasion pour l'enseignement catholique de marquer sa reconnaissance et sa gratitude envers sept autres Directrices et Directeurs Diocésains pour leur engagement en leur remettant une distinction et un présent.



Monseigneur Alain Ransay, qui a présidé cet événement, a procédé par la suite à la bénédiction des lieux.

Céline Gonzil Varlin,  
ADP pour la DDEC Guyane

“

### NOUVELLE DIRECTRICE DE LA DIRECTION DIOCÉSAINNE DE L'ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE



*Je suis née à Marseille - à la suite de la démobilisation de mon père, militaire -, dans une famille martiniquaise, catholique et pratiquante composée de 5 enfants.*

*J'ai fait des études de lettres modernes à Aix-en-Provence. A partir de ce moment, ma vie a été faite de rencontres : celle de mon mari, guadeloupéen qui, ses études finies, retournait « au pays ».*

*La 2<sup>ème</sup> rencontre qui a marqué ma vie fut celle d'une étudiante avec laquelle j'étais inscrite en licence de lettres modernes. Un jour, elle me déclara être religieuse et devoir se rendre à Angers suivre la formation de chef d'établissement. Elle m'a demandé de la remplacer sur son poste de Lettres au collège St-Dominique. Jamais je n'aurais imaginé un jour, malgré mes convictions religieuses, enseigner dans une école catholique. Mais jamais je ne l'ai regretté. D'autres appels ont suivi : en 1982, celui de M. Edouard, ancien directeur diocésain de Martinique, qui voulait qu'une équipe de formateurs se crée aux Antilles. Puis, en 1992 celui de M.C. Catalaa, adjointe à la direction diocésaine de Guadeloupe, appuyée par Monique Lafont, du SGEG, qui, désireuses de fixer un institut de formation aux Antilles-Guyane (l'IFAGEC), m'ont demandé de les rejoindre, ainsi que d'autres, parmi lesquels on peut citer Aline LICAN, Alick Olivier, Gisèle Chalono, Bernadette Allen, Yolaine Louis-Sydney ...*

*Tout au long de mon enseignement, j'ai pu intervenir sur les projets d'établissements en Guadeloupe, mais aussi tour à tour en Martinique et en Guyane. En 2006, la Supérieure de la Congrégation de Cluny m'a appelée à la Direction du Lycée Général et Technologique de Versailles, à Basse-Terre. J'ai dirigé ce lycée jusqu'en 2018. Alors que je pensais partir à la retraite, le Directeur Diocésain de Guadeloupe, Père Thierry Saint-Clair, m'a proposé la Direction de l'IFAGEC, poste que, par nostalgie, je ne pouvais refuser. Le dernier appel, je l'ai reçu en octobre 2023, lorsqu'à son tour Monseigneur Ransay, que j'avais rencontré lors de nos réunions Formiris, m'a demandé de venir remplacer en Guyane la nouvelle directrice diocésaine qui partait.*

*Me voici à présent investie pour un temps de cette nouvelle mission. Je tente toujours de répondre, car je crois que Dieu seul sait ce qu'il veut pour nous ....*

*Que Sa volonté soit faite !*

**Christiane TOUMSON-EGA**

”

### PARTICIPATION DU CHŒUR DIOCESAIN AUX ANCOLIES 2023 À LOURDES

#### TÉMOIGNAGE

Il y a tout juste un mois, en réponse à l'invitation du Seigneur, 24 choristes du Chœur Diocésain de Guyane se sont retrouvés à Lourdes, dans le cadre des douzièmes ancolies (rencontre des chorales liturgiques) qui se sont tenues du 3 au 5 Novembre 2023.

Cet évènement qui a lieu tous les quatre ans, est l'occasion pour 4000 à 5000 choristes de toute la France et des Outre Mers, de chanter et louer le Seigneur, encadrés de professionnels du chant et de la musique animés d'une même passion, dans



la joie et la plus grande des ferveurs, sous la mouvance du Saint-Esprit.

Cette année, ce rassemblement avait une saveur particulière, puisque c'était le quarantième

anniversaire des ancolies. La préparation en amont, par des répétitions régulières avec notre chef de chœur Christian LAIDLOW, et la neuvaine à l'Esprit Saint, nous ont permis d'intégrer sans difficulté cette grande assemblée de prières.

Aussi, nous avons vraiment ressenti la présence de Notre Dame, de même que son fils Jésus au sein de notre groupe. Nous pouvons affirmer que ces ancolies nous ont permis de nous enrichir spirituellement et fraternellement, et de créer une réelle cohésion au sein du Chœur Diocésain.

L'hymne des ancolies « Laudate Mariam » de Jean-Paul LECOT, raisonne encore en nous, comme un « Je vous salue Marie » ! Nous sommes des ministres du chant, nous espérons que la flamme qui nous anime continuera à brûler pendant longtemps, dans nos cœurs et dans nos voix pour la plus grande gloire de Dieu.

Liliane



### INTENTION DE PRIÈRE DU PAPE - MOIS DE DÉCEMBRE

#### POUR L'INCLUSION DES PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP

Prions afin que les personnes en situation de handicap bénéficient de l'attention de la société et que les institutions promeuvent des programmes d'inclusion pour leur participation active.

Consulter la vidéo du pape en cliquant sur le lien : [La vidéo du Pape François - décembre 2023](#) .



## ENTRÉE EN ÉGLISE À SAINT-LOUIS DE MIRZA

En ce dimanche de la solennité du Christ Roi de l'univers, Elisa, Guylaine et Rodolfo ont fait leur entrée en Église. Guylaine et Rodolfo ont demandé le baptême et Elisa le sacrement de la confirmation.



Accompagnés de leurs encadrantes, Mesdames Newton, Roussin et Matos, ils ont été accueillis sur le parvis par le père Ludovic Zéro Il les a interrogés sur le motif de leur demande d'entrée en Église. Suite à leurs réponses respectives, il les a marqués du signe de la croix sur le front puis ils sont entrés en procession sur le chant du Gloire à Dieu.

Après l'homélie, le père Zéro a appelé les entrants. Il les a marqués du signe de la croix sur les oreilles, les yeux et le cœur. La Bible, symbole de la Parole, leur a été remise.

### L'évolution du catéchuménat sur Saint-Louis de Mirza

Le service du catéchuménat existe depuis un certain nombre d'années sur la paroisse.

Il s'adresse aux personnes désireuses d'entrer dans la grande famille de Dieu. Certaines d'entre elles sont déjà dans cette famille par le baptême, ont déjà commencé à cheminer et ont, pour des raisons diverses, cessé ce cheminement. Ce sont les « recommençants ».

Dans la paroisse de Mirza, le catéchuménat a connu des années fastes (avec beaucoup de recommençants), et d'autres années de grande disette (avec très peu, voire pas du tout de personne intéressées). Cependant, depuis deux ou trois ans, l'appel se fait de plus en plus entendre.

Que Dieu, dans son immense bonté, permette à Elisa, Guylaine et Rodolfo, ainsi que tous les catéchumènes du Diocèse, de poursuivre leur cheminement afin de vivre pleinement leur appartenance à la grande famille de Dieu !

Nathalie

## Continuons à contribuer au Denier de l'Église

Crédit Mutuel					Domiciliation	
RELEVÉ D'IDENTITÉ BANCAIRE					CREDIT POPULAIRE GUYANAIS	
Identifiant national de compte bancaire - RIB						
Banque	Guichet	N° compte	Clé	Devise		
10278	05330	00020470001	61	EUR		
Identifiant international de compte bancaire						
IBAN (International Bank Account Number)						
FR76	1027	8053	3000	0204	7000	161
Domiciliation					BIC (Bank Identifier Code)	
CREDIT POPULAIRE GUYANAIS					CMCIFR2A	
P JUSTIN CATAYEE					Titulaire du compte (Account Owner)	
2 RUE DES IBIS					MISSION CATHOLIQUE DE LA GUYANE	
97300 CAYENNE					24 RUE MADAME PAYE	
					97300 CAYENNE	
☎ 820 82 09 00 (Service 0,12 €/min + prix appel)						
Remettez ce relevé à tout autre organisme ayant besoin de connaître vos références bancaires pour la domiciliation de vos virements ou de prélèvements à votre compte. Vous éviterez ainsi des erreurs ou des retards d'exécution.				PARTIE RESERVÉE AU DESTINATAIRE DU RELEVÉ		



## VIE DES PAROISSES



Site internet du diocèse de Cayenne



Chaine YouTube du diocèse

Chaine YouTube de la Radio Saint-Gabriel



Groupe d'information sur WhatsApp

### RENCONTRE ET FORMATION DES SERVANTS D'AUTEL

Les jeunes servants d'autel des paroisses St Pierre et Notre-Dame-de-Lourdes ont été réunis le samedi 11 novembre 2023, de 9h00 à 11h00 pour un temps de formation.

Ce 1<sup>er</sup> regroupement s'est effectué sur la terrasse du presbytère de Notre Dame de Lourdes.



Cette rencontre, à l'initiative du Père Jean Carlo, a débuté par une mise à jour sur les différents objets, linges et vêtements liturgiques. Le Curé a insisté sur leur utilité et leur valeur.

La rencontre s'est poursuivie par un entraînement à l'église. Les jeunes, guidés par le Curé, ont d'abord répété la procession d'entrée avec les différents rôles qui y sont attribués : thuriféraire, naviculaire, cérémoniaire, cruciféraire, céroféraires, acolytes.

Le Père a précisé que, pour les messes ordinaires, on a seulement le porteur de la croix (cruciféraire) suivi des autres servants d'autel.

Ensuite, réunis autour de l'autel, ils ont revu les gestes et les attitudes indispensables avant et durant la liturgie eucharistique.



La rencontre s'est achevée par une petite collation organisée par les responsables des servants d'autel de Cogneau Lamirande et de Balata.

Ce moment de partage a ravi les jeunes des deux paroisses qui en ont profité pour échanger librement.

Arielle et France-Lise



### DIEU DANS MA VIE

Notre sœur Hélène nous partage son cheminement, en revenant sur l'expérience vécue au cours d'une retraite à Mana, en octobre 2001.

*« Dieu notre Père sait se faire discret dans notre vie, sans jamais nous brusquer. J'aime cette discrétion-là qui est pour moi un signe de respect de ma personne.*

*Par-dessus tout, j'aime la liberté que Dieu nous donne de vivre dans notre vie de tous les jours et dans notre relation avec lui.*

*J'ai aimé cette paix qui est descendue sur moi et en moi, dans la chambre de Jésus. Je remercie le Seigneur que ce retour sur ma vie n'ait pas fait ressurgir de trop grandes souffrances. Bien des choses me sont revenues en mémoire, des événements que j'ai ressentis comme étant des souffrances, mais qui me paraissent aujourd'hui sans grande importance. J'ai pardonné. »*

*22 ans après, Jésus est toujours présent dans ma vie et je rends grâce à Dieu pour cela et pour le chemin parcouru, non sans encombre, mais dans l'Esprit. Aujourd'hui, je suis appelée à me tourner beaucoup plus vers maman Marie et je m'y attache.*

*J'ai récemment découvert une prière que je dis à chaque fois que j'y pense : Dieu de l'univers de qui vient tout don parfait, enracine-en mon cœur l'Amour de ton nom. Augmente ma foi pour développer ce qui est bon en moi. Veille sur moi avec sollicitude pour protéger ce que tu as fait grandir. Par Jésus Christ notre Maître et Seigneur »*

Merci Seigneur pour notre sœur.

